

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C¹ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
 AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DÍA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, viernes 8 de Marzo de 1901.

NUMERO 147

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato á la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 á 1906

DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES
 AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores á las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

BARBERIA
 DE
MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hermanos
 Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua á la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

AZUCAR
 DE SUPERIOR CALIDAD

Se encuentra de venta en la
 Casa de Agencias de Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas
 á los reducidos precios de
 ₡ 15.00 por quintal de primera clase y
 ₡ 14.00 por el de segunda.

RAFAEL MEZA N.
 DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.
Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don **JOSÉ SACRIPANTI**, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital. Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud
 y estar siempre colorados?

Pasad á mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oysters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos **NACIONALES**, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

¡No os dejéis seducir con dinero!

Primero morir de hambre que venderse: es preferible comprar barato una *Guitarra*, un *Clarinete*, una *Citara*, una *Viola*, un *Violín*, un *Piano* y un buen surtido de *Piezas* como *Fantasías*, *Potpourries*, *Valses*, *Marchas*, *Mázurkas*, etc., etc., que alientan á todo buen ciudadano en la lucha por la regeneración de la Patria. De todo hay en el **ALMACEN DE MUSICA DE J. J. VARGAS CALVO**, menos esbirros despreciables!

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este
 de la Tesorería de la Junta de Caridad

NOTAS SELECTAS

LA PRENSA

La prensa es una buena y bella arma, no debemos romperla. Es el arma de los pensadores, de todos los héroes de la humanidad. Es la grande arma que se ha esgrimido por las santas causas, cuando la justicia era desconocida y la libertad amenazada. Es necesario, pues, admirarla y venerarla. Pero en la lucha entre el oscurantismo y el espíritu nuevo, nuestros enemigos se han apoderado de nuestra arma y la han envenenado. Corresponde á nosotros, los apóstoles de la Justicia, de la Ciencia y de la Verdad, forjar un arma nueva, leal y sólida, que sea digna, en fin, de las ideas que defendemos.

EMILIO ZOLA.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,

RAFAEL ALPIZAR A.

¿Somos ó no somos?

Ser ó no ser, esa es la cuestión.

Los términos medios, las medias tintas, sólo se conciben en los que no aman al terruño en que han sentido las primeras sensaciones de la vida. El retraimiento en los ciudadanos es sencillamente criminal, es ayudar, con el silencio, á la imposición para que siga su ruta de actos ilegales. El indiferentismo en los actuales momentos es cobardía, nunca patriotismo, ni consecuencia con los principios sustentados con anterioridad.

Analicemos la situación.

Un grupo de jóvenes, llenos de fe en el porvenir, llenos de entusiasmo por la causa de la libertad, jóvenes experimentados en los combates de la buena causa, lanzaron el reto á los de arriba y proclamaron como candidato á la Presidencia al Licenciado don Bernardo Soto.

El reto repercutió por to-

dos los ámbitos de la República, y sea por el atrevimiento de él, sea por el odio al continuismo ó por simpatías á la personalidad de don Bernardo Soto, se formó un Partido, es decir, se despertó el Partido de la Oposición y se alistó en las filas de la Alternabilidad que es el principio que nos sirve de lema. ¿Que Bernardo Soto no es nuestro ideal? dirán algunos opositores. Bueno, está bien, contestamos nosotros, pere tampoco creemos que lo sean los candidatos que el Gobierno pueda postular. Y no ser de Soto es ayudar á los Iglesias, esa es la cuestión; y ser de los Iglesias significa contribuir, en manera eficaz, á la muerte de los principios en que se basa la República.

¿Que Soto es esto y que Soto es el otro? Nadie es perfecto y que "le lance la primera piedra el que esté sin pecado."

¿Que don Víctor Orozco tiene razón en lo que dice? ¿Y qué puede decir don Víctor después de haber sido una de las columnas del civilismo? Oír hablando á don Víctor de alternabilidad y de principios nos hace el efecto de uno que, *acabado* en una mesa de juego, empieza á predicar contra el vicio. Seamos consecuentes, veamos con claridad y no nos aferremos en falsos principios de honorabilidad.

¡Compañeros!

La lucha ha comenzado, la lucha santa por los principios del 97 estampados en el Programa de aquel entonces y reproducidos en el de ahora, se lleva á cabo! ¿Es vuestra conducta de retraimiento la que los patriotas deben seguir? ¡No véis el programa de los republicanos del 97, ese querido programa, esa bandera hermosísima que tremola impulsada por el viento del derecho?

No veáis á Bernardo Soto, ved el programa, ved nuestros mismos principios. A lu-

char, pues, compañeros, que como los viejos veteranos de Napoleón, derramaban lágrimas de entusiasmo cuando el nombre del Emperador les acariciaba el oído.

El Emperador es el programa.

Se nos ocurre una observación para finalizar este artículo, y es la siguiente:

En la campaña electoral pasada existía un sentimiento general y era el de que cumpliendo el programa del Partido, el candidato no era la cuestión más importante, y así se oía decir á todos los republicanos:

"Sea quien fuere el candidato la cuestión es que no triunfe la reelección."

Y hoy existen republicanos personalistas, que olvidan el principio por la persona. Eso no es ser consecuentes. Eso es tener miras particulares tapados con los más santos principios.

La patria quiere el sacrificio de sus hijos, sacrifiquemos nuestras simpatías particulares y habremos merecido bien de ella.

Si somos tercetos, si nos aferramos en falsas ideas, si creemos en el necesarismo de las personas, la historia tendrá que maldecirnos y la patria llorará nuestro crimen.

COLABORADORES

SOCIEDAD PARA EL FOMENTO AGRICOLA

Un punto de importancia inmenso ha sido tocado por *El País*: la formación de una Sociedad para el fomento de nuestra agricultura.

Práctico y muy hacedero nos parece el procedimiento indicado y de utilidad indiscutible el resultado que, seguramente, daría.

El café.....se acabó como artículo de exportación para nosotros.

Pensar en sustituirlo es pensar en lo único en que debiéramos pensar.

Nuestro territorio, conocido por muy pocos, tiene zonas admirables para determinados cultivos.

Las vegas de El General en nada ceden á las de Cuba y Jamaica como adecuadas para producir excelentes tabacos.

El Valle de la Antigua Choruteca produce maíz en la proporción de 8 fanegas por cajuela y podría dar tres cosechas por año.

Los dos parajes están hoy incultos y poco menos que desconocidos.

Las inmensas cantidades de maíz que exportan los Estados Unidos demuestran claramente que el plebeyo grano tiene gran consumo donde quiera, pero en Costa Rica hasta se importa muchas veces.

Los grandes cultivos de tabaco y maíz, los de arroz y cacao, el cauho y la concha perla forman renglones que llegarían á ser superiores al de los Bananos y junto con éstos harían, no uno, sino varios sustitutos del café en la exportación, con la especial circunstancia de ofrecernos un consumo interior abundante y barato que por sí mismo sería factor importante para la disminución de nuestro débito periódico en el extranjero, disminuyendo la importación.

Una sociedad que se dedicase por cuantos medios estuviesen á su alcance á fomentar esas producciones, y tantas otras que nuestro suelo puede dar, vendría á ser algo como un Salvador, como un nuevo Mesías Redentor.

Es verdad que no podría pedirse á esa sociedad que por sí sola hiciera grandes trabajos, abriese caminos etc. etc. porque ésta sería tarea muy superior á sus fuerzas por muchas q' tuviese; pero esa es tarea del Estado y la Sociedad sería la que se encargase de estimular y facilitar la acción del Estado y de los particulares.

La Sociedad, manteniendo exploradores, ejecutando estudios meteorológicos, compilando cuanto la ciencia y la experiencia en otros y en el propio país, producen en pro de la agricultura; vulgarizando todos los conocimientos aconsejando lo mejor, fomentando, la formación de colonias y la promulgación de leyes que completen su obra, relacionándose con todos los centros consumidores, dando á conocer por todas partes nuestros productos etc. etc. vendría á llenar una necesidad nacional que de no llenarse pronto aumentaría hasta un grado extremo nuestras aperturas económicas.

Los buenos patriotas costarricenses debieran mirar este punto con mucha atención. La parte económica es el *Alma Mater* de todos los tiempos.

A. del I.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la

Ferretería de Thompson y Matthes.

HECHOS Y DICHS

Nos informan

que aún no se les ha pagado el sueldo correspondiente al mes de febrero último á algunas maestras y porteras de escuela. ¡Pero . . . hombre!

La oficina

de Estadística nos ha obsequiado el número 8 de *El Economista Internacional* de Nueva York, dedicado dicho número, extraordinario, particularmente á Puerto Rico y á la Exposición Panamericana. Trae preciosos grabados é importante material.

Saludamos

afectuosamente al *Boletín Municipal*, órgano de los intereses del cantón que reapareció el 1º de los corrientes. La comisión de Redacción está formada por los señores General don Francisco Serrano, Doctor don Teodoro Picado y don Ciriaco Zamora. Con la pluma de nuestro muy apreciable amigo *Pacho*, no dudamos que aquel colega (quincenal) tendrá una muy halagüeña acogida. En su artículo de fondo el *Boletín Municipal* dice:

"Seguirá con ánimo sereno el movimiento de la prensa nacional, en cuyas columnas, sea cual fuere su colorido, está bien decidido el *Boletín* á no ver antagonistas ni émulos, sino cofrades, motores de una misma rueda—la del progreso nacional. Las observaciones que hagan á la entidad que el *Boletín* representa en forma honesta y seria como la que corresponde á la cultura que en justicia les reconocemos, serán materia de nuestro estudio sereno y de análisis desapasionado. No es desdoro inclinarse vencido por la razón."

Está enferma,

con calenturas palúdicas, la señorita Adela Fonseca. Deseámosle rápida mejoría.

Se nos ha informado

que ante el Juzgado 2º Civil de esta provincia se ha pedido premio corporal contra el señor Cónsul de los Estados Unidos de Norte América, basando la gestión en la negativa del Cónsul á devolver una suma de dinero que en calidad de depositario judicial conserva á orden del mismo Juez. (Comunicada.)

Conste!

No contestamos aquellas cartas que algunas veces nos dirigen preguntándonos por la firma

responsable de correspondencias ó comunicados, pues tales sencillez no tienen contestación posible. ¡Conste, pues!

La gravedad

del señor don Rafael Iglesias parece que se hace cada vez más alarmante.

Riquisimos

tragos prepara don Angel López en su establecimiento *The Gem* situado frente al Parque Nacional; vale la pena saborear uno de ellos, sobre todo el *Roki Mountain Oysters*, que alimenta, fortifica y hasta cura la tisis.

De Naranja.

Damos el más sentido pésame á nuestro amigo don José Espinoza, quien acaba de perder á su señora madre. ¡Que el ángel de la resignación mitigue sus dolores!

El "Boletín Municipal"

da cuenta de haber sido instituida para el cantón de San José la fiesta civilizadora el *Día de los árboles*, que se celebrará por primera vez en Costa Rica el 1º de mayo próximo.

Tomamos

de *El Progreso* la siguiente noticia:—"Un amigo de Nicaragua nos participa que en breve tendremos de paseo en esta capital, á los Generales don José Santos Zelaya y don Terencio Sierra, Presidentes de las Repúblicas de Nicaragua y Honduras. Visitas de esta índole unifican de un modo expresivo las relaciones que deben existir entre países hermanos."

Pero, ¿será cierta esa noticia? ¿Zelaya en Costa Rica.....! ¡Carabambas! Mas vendrá como hace algún tiempo quería venir, á darle de comer á su caballo en nuestro Parque Central?

Lo que ganan

en Nueva York Sarah Bernhardt y Coquelin.—Las condiciones en que los dos grandes artistas han hecho el viaje á Nueva York, son dignas de mención.

Sarah llevó satisfechos los gastos propios y los de seis personas de su servidumbre. Tenía derecho á viajar en coche reservado, compuesto de salón, comedor, dormitorio, tocador, sala de baño, etc. Por cada representación percibe 5,000 francos, más el 25 por ciento de lo que se recaude superior á 16,000 francos, que es el total diario de gastos que tiene la empresa.

Sólo la noche que ha estrenado *L'Aiglon*, le ha valido 2,000 francos del tanto por ciento, además de su sueldo.

Coquelin cobra 2,500 francos por noche y 10 oyo de los ingresos superiores á 16,000 francos.

Recorrerán ambos los Estados Unidos, Canadá y México.

CABLES

Londres, 5.—Procedente del Africa Austral ha llegado á ésta, en camino para Atlanta, Mr. W. E. King Donay, quien estuvo prestando sus servicios á la causa boer en calidad de ayudante de campo del comandante Delarey. Dijo en un interview: cuando yo me despedí de Delarey tenían los boers 21,000 sobre las armas y parque suficiente para 4 años de guerra. Habló amargamente de la conducta de los británicos, alegando que ultrajan á las mujeres de los boers. En la Cámara de los Comunes le preguntaron á Broderick que si había recibido noticia oficial de la rendición del General Luis Botha. Broderick se excusó de contestar. Se acentúa la creencia de que Botha se halla ya á las órdenes de Kitchner.

París, 5.—Alfredo Dreyfus ya partió con dirección á Suiza. Vino á ésta para arreglar la publicación de un libro que ha escrito titula-

do *Cinco años de mi vida*, el cual trata de su prisión en la Isla del Diablo.

Florescia, 5.—A noche hubo en ésta un gran motín de los reos encarcelados en la prisión de Sta. Catarina. Para sofocarlo hubo necesidad de hacer uso de la fuerza militar. El levantamiento se debió á la mala ración que se daba á los prisioneros. Del encuentro con la tropa resultaron diez muertos y 57 heridos.

Washington, 5.—Mr Morgan de Alabama presentó al Senado el tratado Clayton Bulwer. Ayer á medio día se venció el plazo dado para la ratificación del tratado Hay-Pauncefote, el cual se celebró á fin de que se repusiera el de Clayton-Bulwer.

Ninguno de los dos contratantes han tratado de extender el período señalado para la ratificación; no obstante que desde el punto de vista de ley internacional, caducó el tratado en referencia. Se cree que servirá como base de nuevas propuestas por parte de la Gran Bretaña para el arreglo de la cuestión del canal interoceánico.

EL GRAN FILTRO

á prueba de microbios

EL MAS SENCILLO Y á propósito para usos domésticos



Lo que contiene una gota de agua^a impura, vista con el microscopio.

Es enteramente nuevo, simple y de efecto maravilloso para extraer las impurezas del agua, clarificándola y purificándola con la mayor perfección.

Es el más barato del día y el de mayor confianza.

VALE SOLAMENTE ₡5.00



Para satisfacción del público, damos á continuación copia del certificado expedido por el Instituto Nacional de Higiene:

Examen microscópico de un filtro poroso enviado por The Manufacturers Trust of U. S. A. y de su propiedad. RESULTADO: da dos litros por hora de agua clara, libre de bacterias. (f) EMILIO ECHEVERRIA.

De venta en la ferretería de Thompson y Matthes.

Francisco de la Paz C.

Agrimensor Público y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7ª N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N° 463
á 250 varas de la Botica Francesa
Precios sin competencia. Esmero en las obras.

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se hebran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

¡Guitarristas!

Se vende una magnífica y hermosa guitarra valenciana legítima y muy propia para acompañamiento.

Esta Dirección informará

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.
Apartado de Correo N° 462.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ~~ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES~~ porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

Estoy trasladando

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, *La Condal*, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

IMPORTANTE ADELANTO

Es el llevado á cabo en la Plaza de Dolores. Hay allí un lugar en donde puede uno al mismo tiempo comprar lo necesario para la vida, tomarse un buen trago ó fumarse un buen puro mientras se miran pasar las mejores muchachas, jugar una mesa de palos ó carambolas en un magnífico BILLAR, y por último, pelarse y afeitarse á la última moda. Todo eso lo proporciona SEBASTIAN SANLLEHI, el mismo barbero que ejercía su oficio al lado de Serapio Tomás y que ahora se pone á la orden de clientes y amigos en la Plaza de Dolores.

EL
Aguila**DE**
ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesas de dominó, donde se reúne todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión ser á un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capitla

Máximo Chaves,
Secretario de la Junta.**"KOSMIN"**

Afamado elixir para los dientes.

Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

4,000 COLONES

Hay listos para colocar cuatro mil colones á interés módico, con hipoteca en casas de esta ciudad ó en fincas cercanas á la misma.
San José, febrero 6 de 1901.

Joaquín Zúñiga B.

Juan Rafael Víquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

Gran Imprenta de Vapor Alfredo Greñas